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Especialistas apoyan Sistema de Salud pinero

Pacientes pineros que presentan diferentes patolo-
gías son benefi ciados con la integración esta semana 
al Sistema de Salud Pública de la Isla de la Juventud, 
de especialistas provenientes de otras regiones del 
país, quienes no solo apoyan la atención secundaria 
sino también la proyección comunitaria.

Según informó el doctor Mariano Valle Vargas, di-
rector del hospital general docente Héroes del Baire, 
los galenos cubrirán por un tiempo determinado espe-
cialidades defi citarias en el territorio, tales como Neu-
rología, Neurocirugía, Otorrinolaringología, Urología y 
Medicina Legal.

Puntualizó que como parte de la estrategia trazada 
por el Ministerio de Salud Pública se incorporaron, ade-
más, un residente de Alergia y otro de Endocrinología; 
al propio tiempo agregó que todos tienen programadas 
las consultas en los policlínicos, a lo cual se suman las 
actividades clínicas y quirúrgicas dentro del principal 
centro hospitalario.

Valle Vargas manifestó que en los próximos días 
debe incorporarse otro residente y especifi có que en 
este caso tales médicos pasarán en la localidad su mes 
asistencial concebido en la formación como especialis-
tas; de ahí que aportarán todo su conocimiento en cada 
una de las consultas a realizar.

Enfatizó que disponer de estos especialistas –estra-
tegia que continuará de manera progresiva–, posibili-
tará cubrir gran parte de las necesidades del Sistema, 
incrementar las consultas, reducir las listas de espera 
y el traslado hacia la capital del país de pacientes para 
recibir atención médica especializada; así como con-
tribuir a una mejor calidad de vida de los pobladores.

Arribaron de otras regiones del país y cubren especialidades deficitarias en 
la Isla de la Juventud

POR Karelia Álvarez Rosell
FOTO: Tomada de Facebook

La noticia corre como pólvora: 
el tomógrafo del hospital general 
docente Héroes del Baire se encuentra 
en fase de pruebas, tras arribar al 
territorio la pieza que por más de un 
año imposibilitó sus prestaciones para 
diagnósticos importantes.

El doctor Mariano Valle Vargas, 
director del centro hospitalario, 
informó que tecnólogos locales y 
otros arribados de la capital del país 
de inmediato se dieron a la tarea de 
instalarla para, posteriormente, realizar 
calibraciones y algunos ensayos en 
pacientes con vistas a comprobar su 
cabal funcionamiento.

Al unísono puntualizó que 
acometen cambios estructurales para 
mejorar las condiciones de trabajo 
en el departamento. Dichas acciones 
están contempladas en el proceso 

inversionista al cual se somete la 
instalación de salud, pero no se había 
comenzado porque dependían de las 
labores que se realizan en el salón de 
operaciones ubicado en la planta de 
arriba.

El directivo señaló, además, que el 
equipo está bajo revisión exhaustiva de 
sus condiciones técnicas, sobre todo 
lo relacionado con la parte eléctrica en 
pos de su adecuada puesta en marcha, 
la cual será de manera paulatina en 
aras de su conservación.

Desde hace más de 14 meses el 
tomógrafo –dispositivo médico de alta 
tecnología utilizado en el campo de 
la Radiología para obtener imágenes 
transversales detalladas del cuerpo 
humano– permaneció fuera de servicio, 
por ello en ocasiones “debíamos 
solicitar la activación aérea para 
trasladar hacia instituciones médicas 
de la capital del país a pacientes que 
requerían el medio diagnóstico de 

Tomógrafo en fase 
de pruebas

El importante equipo al entrar en funcionamiento contribuirá a 
la realización de estudios y diagnósticos más certeros

urgencia o posconsultas, sobre todo 
aquellos casos graves.

“En la actualidad, el disponer del 
especialista y el equipo permite la 
atención en el centro hospitalario, 

aunque ello no quita que en caso 
necesario se acuda al traslado; al 
propio tiempo facilita las consultas 
de Oncología y otros estudios 
imagenológicos”.

TEXTO y FOTO: 
Karelia Álvarez Rosell



                                                                                                                  

Un consejo oportuno y una mano 
tendida con amor puede encontrar 
en la Línea confi dencial antidrogas, 

atendida por un personal de alta 
califi cación, a través del teléfono 103, 

de lunes a viernes, de nueve de la 
mañana a cinco de la tarde.
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La Isla se mueve 
en triciclos

A poco más de un mes de entrar en circuito una 
dotación de triciclos eléctricos en el territorio, 
el Victoria indagó acerca de los criterios de la 
población

(Semana del seis 
al 12 de abril)

La 
historia 
al día
DE Juan 
Colina La Rosa

El transporte público inter-
urbano ha recibido una mejoría 
considerable con la entrada de 
modernos triciclos –con encar-
go estatal– a la capital pinera. 
El lote, compuesto por 20 vehí-
culos con capacidad para seis 
pasajeros cada uno, llegó con 
centro propio de recarga foto-
voltaica, de modo que no afec-
tan el consumo de combustible 
convencional ni a la producción 
territorial de electricidad.

En poco más de un mes –en 
lo que pudiéramos considerar 
como su etapa preliminar– miles 
de personas han disfrutado del 
servicio y su módica tarifa de 
diez pesos por tramos. Tal faci-
lidad ha ayudado a desconges-
tionar y agilizar el movimiento 
ciudadano, en tanto evidencia 
un signifi cativo impacto en las 
economías individuales de quie-
nes recurren a la modalidad.

ACIERTOS Y DISCORDANCIAS
“Mi niño estuvo ingresado en 

el hospital y cuando salimos ahí 
estaban los triciclos, esperando, 
en la piquera del parque Cami-
lo Cienfuegos (de las cotorras) 
–rememora Yudima Jiménez–. 
Por solo diez pesos cada uno 
nos llevaron hasta la puerta de 
la casa en Sierra Caballos, igual 
que a las demás personas del 
reparto que estaban allí”.

Son cuatro piqueras, y cuando 
entrevistamos al arrendatario del 
triciclo número 52, René Martín, a 
un costado del mencionado par-
que, casualmente cubría la ruta 
referida por Yudima.

“Cada martes rotamos de pi-
quera –reveló–. Los de aquí va-
mos para Sierra Caballos, a la se-
mana siguiente para la de El Avión 
y después nos corresponde Micro 
70. El precio es igual de piquera a 
piquera, diez pesos por persona. 
Permanecemos solo una semana 
en el mismo lugar, de este modo 
nos benefi ciamos todos, pues hay 
piqueras con mayor afl uencia de 
público y otras, claro, con menor 
demanda”, explica el chofer. 

En el mes cada triciclo debe 
aportar una cuota de 3 750 pe-

sos a la Agencia Taxi-Cuba, se-
gún lo convenido.

“Nuestros vehículos son nue-
vos y de momento no dan dolores 
de cabeza –asevera René–. Las 
recaudaciones van bien, cumplo 
con el aporte mensual y mi sa-
lario sale con bastante holgura. 
Sufi ciente para enfrentar también, 
como cualquier trabajador por 
cuenta propia, los mantenimien-
tos y reparaciones cuando sean 
necesarios”.

Un detalle que, sin embargo, 
atenta muchas veces contra el 
cuidado de estos vehículos, no 
está en mano de sus conducto-
res ni pasajeros. Y es que a los 
nuevos triciclos eléctricos se les 
asignaron rutas específi cas y no 
todas las vías están en las mejo-
res condiciones. 

“Hay calles y calles. La que 
nos lleva a El Avión, por ejem-
plo, está en muy mal estado y los 
baches maltratan los triciclos. En 
mi opinión, deberían ponernos 
a circular por 41 que es una vía 
con mejor rodamiento; así no su-
frirían tanto los vehículos ni los 
pasajeros”, resaltó.

Los triciclos eléctricos están en 
sus piqueras sobre las siete y me-
dia de la mañana y, en horario de 
verano, se retiran con el sol toda-
vía bastante alto. “Si una persona 
nos solicita el servicio y es sola, le 
decimos que espere un poquito, 
para agregar al menos otro pasa-
jero. Si se trata de una urgencia 
ya es otra cosa. No somos ambu-
lancia, pero sí seres humanos. 

“En cuanto a la terminación 
del servicio diario, el rendimiento 
de la batería depende de la zona 
en que trabajemos. Cuando tocan 
Patria o Chacón se gasta más 
corriente debido a las lomas y 
la distancia a recorrer. Hoy mis-
mo, al llegar la hora de retirarnos 
–los 20 triciclos deben estar en 
parqueo, refrescar baterías y co-
menzar su recarga, bajo custodia, 
a una misma hora– como estoy 
en la piquera del hospital, seguro 
que me retiro sin agotar la carga 
disponible”.

CONTRAPESO
“Yo pagué la novatada –confi e-

sa Yusel Matos–, venía de la uni-

versidad y a mi lado, sin yo hacer-
le seña, se detiene un conductor 
de triciclo, de lo más amable. “No 
camine, joven, que para eso es-
tamos nosotros”, y me trajo hasta 
el Palmar, a la entrada de Nueva 
Gerona. Cuando voy a pagar, le 
doy los diez pesos y me dice: ‘Son 
50’. Era particular, como estaba 
nuevo y también era eléctrico me 
confundí”.

Los precios de los equipos par-
ticulares distan mucho de la mo-
dalidad arrendada al Estado; para  
una gran mayoría llegan a ser 
abusivos. Sus importes son muy 
difíciles de pagar en medio de una 
economía signada por la infl ación.

No obstante, los transportis-
tas particulares tienen ahora una 
fuerte competencia.

“Vivo en Micro 70 y trabajo en 
Sierra Caballos –comenta una 
asidua clienta–. En ocasiones pa-
gaba entre 100 y 150 pesos para 
ir o regresar; ahora son diez o 
cuanto más 20 si tengo que cam-
biar de piquera. A quienes medra-
ron con la necesidad de transpor-
tación les llegó la hora de colgar 
los guantes; es mi opinión: ¡bajan 
los precios…o los bajan!

“Siempre aparecerán los ene-
migos del cambio porque no les 
conviene o no están dispuestos a 
reconocer lo bueno que se hace 
para benefi ciar al pueblo, pero 
la verdad es una y no la pueden 
negar: en la mayoría hay satisfac-
ción. Es el criterio que escucho 
cuando comparto con otros el re-
corrido. No será lo perfecto, pero 
la mejoría es innegable”.

Transitar por calles en mejor 
estado evitaría el maltrato a 
pasajeros y vehículos, resalta el 
conductor René Martín Varela

POR Wiltse Javier Peña Hijuelos
FOTOS: Wiltse Javier Peña y 
Yoandris Delgado

6 de 1970: 
Concluye la 
instalación de la 
planta retransmisora 
de televisión 
ubicada en la cima 
de la loma Sierra 
Caballos.

7 de 1844: 
Aparecen 
las primeras 
manifestaciones del 
sucu suco.

8 de 1998: 
Fallece el poeta 
pinero Francisco Mir 
Mulet, quien publica 
varios libros de 
poemas y obtiene 
diferentes premios 
nacionales.

9 de 1986: 
Queda inaugurado 
el Palacio de 
Pioneros en los 
locales restaurados 
de lo que fuera la 
administración y 
casas de viviendas 
del antiguo Presidio 
Modelo.

10 de 1963: 
Se inaugura el 
círculo infantil 
Roberto Rodríguez 
Llorca, en saludo 
al aniversario de 
la creación de los 
círculos infantiles en 
Cuba.

 
11 de 1954: 

Fidel Castro Ruz, 
en una carta escrita 
desde su celda 
de aislamiento 
en el Presidio 
Modelo, habla por 
primera vez sobre 
Isla de Pinos, al 
describir su traslado 
al Juzgado de 
Primera Instancia 
e Instrucción de la 
ínsula.

12 de 1971: 
Queda constituido 
el Consejo Regional 
de la Unión de 
Pioneros de Cuba 
en el territorio.

Desde el cuatro y hasta el siete 
de abril se realiza aquí La sonrisa 
de Charlot, evento audiovisual de 
carácter anual de la Asociación 
Hermanos Saíz (AHS) y el Centro 
Municipal de Cine. 

En su edición del 2024 está 
dedicado al Instituto Cubano del 
Arte e Industria Cinematográfi cos 
(Icaic) con motivo de celebrarse 
el pasado 24 de marzo su aniver-
sario 65. 

Carlos González Valerino, críti-
co de cine y especialista del Cen-
tro Municipal de Cine dijo que las 

actividades iniciaron en el IPVCE 
América Lavadí, donde el cine 
móvil exhibió diferentes materia-
les en el marco también del cum-
pleaños 62 de la Unión de Jóve-
nes Comunistas.

“La AHS esta vez mostró dos 
capítulos de la serie documental 
Imperiotón, la cual está cumplien-
do seis años y fue precisamente 
esa organización la que la acogió 
en su seno, en la Casa del Joven 
Creador; su intención es tener una 
relación cercana con los mucha-
chos y que conozcan las obras 

audiovisuales de los realizadores 
del territorio. 

“Fue escogido este material por 
lo que representa el reguetón para 
las nuevas generaciones; la idea 
es que vean que no es solo mú-
sica, sino también lo que genera. 

“Hicimos algo que nunca había-
mos hecho, pues lo concebimos 
como un cine móvil especial con 
mucho arte porque estuvieron pre-
sentes la agrupación Luna Nueva y 
jóvenes poetas a cargo de la poesía. 

González Valerino comentó 
sobre el resto de las propuestas 
de La sonrisa…, entre ellas la 
premier del documental del pro-
lífero realizador Marcos Acosta, 
Huella de inmigrantes, que no 
había tenido su presentación en 
la pantalla ancha del cine teatro 
Caribe para el público pinero y 
esta es una buena oportunidad. 

“El crítico de arte Javier Negrín 
tendrá este sábado en la sala de 
video del cine un conversatorio 
acerca de la fi gura del actor Jorge 
Perugorría, quien acaba de recibir 
recientemente el Premio Nacional 
de Cine 2024, y el domingo cierra 
el evento con un documental de es-
treno de Rolando Almirante, Sueño 
de isla, dedicado al cantautor Ge-
rardo Alfonso, un acercamiento a 
su vida y obra”.

Como parte de los festejos que 
tienen lugar en el país por los 65 
años del Icaic en la próxima se-
mana se proyectará un ciclo de 
películas de Jorge Perugorría. 

La sonrisa de Charlot continúa 
fi el a su esencia, por más de 20 
años busca polemizar y sobre todo 
refl exionar, a la vez que acerca la 
labor de creadores pineros y cuba-
nos a los pobladores.  

Dedican evento audiovisual 
a aniversario 65 del Icaic

POR Yojamna Sánchez Ponce de León 
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EL MÁS GRANDE 
HONOR DE RACIEL 

ALEJANDRO

ACIEL Alejandro Núñez 
Ramírez tiene apenas 22 
años y pensar que hace 
cerca de seis forma parte 
del Cuerpo de Bomberos 

de la Isla de la Juventud puede 
ser un poco abrumador, pero 
demuestra que la excelencia, 
entrega y dedicación no nece-
sariamente son expresas carac-
terísticas de personas de más 
avanzada edad.

En ocasión de celebrarse por 
estos días el XII Congreso de la 
Unión de Jóvenes Comunistas 
(UJC), la delegación pinera tuvo 
el privilegio de contar con su pre-
sencia como invitado para recibir 
en el magno evento la Bandera 
de Honor de la organización que 
agrupa, hace 62 años, a la van-
guardia juvenil cubana.

“¡Imagínese, qué méri-
to! Ser elegido para algo tan 
grande y recibirla de manos 
del presidente de la República 
Miguel Díaz-Canel Bermúdez 
es una experiencia inolvidable, 
en especial porque acogí el 
Reconocimiento en represen-
tación de mis compañeros”.

Con tal satisfacción expresó 
el joven Jefe de Compañía del 
Cuerpo de Bomberos del Mu-
nicipio Especial lo que signifi có 
para él ser partícipe de uno de 
los momentos más importantes 
del XII Congreso, que sesionó 
y fue pensado para trazar nue-
vas pautas a favor de nuestros 
niños, adolescentes y jóvenes, 
haciendo gala de su eslogan 
Crea tu felicidad.

Otros nueve centros desta-
cados de distintas provincias del 
país merecieron también la Ban-
dera de Honor de la UJC mas, 
para Raciel Alejandro, esta tuvo 
defi nitivamente una signifi cación 
especial.

“Lo veo como un ejemplo 
a seguir por las nuevas gene-
raciones de bomberos, de las 
que también soy educador; es 
el grato resultado de mucho tra-
bajo y sacrifi cio”, destacó quien 
guardaba desde niño el sueño 
de formar parte de esta brigada 
de salvavidas, pero no fue hasta 
su incorporación al Servicio Mili-
tar Activo que decidió hacer de 
este su camino y deber, a pesar 
de no haber sido al comienzo la 

noticia más feliz para su mamá, 
por el temor de lo que implica 
ser bombero.

“Siempre me pareció que 
esta labor era algo impresio-
nante, y así es. Hoy quisiera 
agradecer a mi mentor Reinier 
Pérez, quien me enseñó y apor-
tó muchos conocimientos, ade-
más del sentimiento inculca-
do hacia la utilidad de nuestro 
quehacer para las personas y la 
sociedad”.

Raciel Alejandro es un ena-
morado de lo que hace y de la 
admiración que ello causa en 
los demás. Actualmente es el 
segundo secretario del comi-
té de base de la UJC donde 
milita, otro deber que cono-
ció en sus años de bachiller, 
así como en alguna otra eta-
pa de su vida lo encontra-
ron también los delegados 
al citado cónclave Alejandro 
Ledesma –elegido de forma 
directa–, Dayne Darlén Gon-
zález, Claudia Veyrut, Anyelis 
Amancay Terrero y Luis Ma-
rio Viltres; además de Víctor 
Villafaña, presidente de las 
Brigadas Técnicas Juveniles, 
quien asistió en calidad de in-
vitado.

Como todo joven Núñez 
Ramírez tiene metas por con-
quistar, por eso no era para 
asombrarse que dijera que este 
momento trascendente “me 
anima a seguir preparándo-
me y dando lo mejor de mí en 
cualquier circunstancia que sea 
necesario brindar ese sacrifi cio 
y dedicación de nosotros los 
bomberos en la labor y fuera 
de esta. Llegar a ser Jefe del 
Cuerpo de Bomberos de la Isla 
creo que sería mi reto más am-
bicioso”.

A propósito del 
recién celebrado 
XII Congreso de 
la UJC, del dos 
al cuatro de abril, 
en el Palacio de 
Convenciones de 
La Habana

POR Casandra Almira Maqueira
FOTOS: Cortesía de Raciel 
Alejandro Núñez y delegados al 
XII Congreso UJC
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AYNE Darlén González Sá-
bado y Alejandro Ledesma 
Acosta viven desde el pasa-
do mes momentos trascen-

dentales en sus vidas como jóvenes 
cubanos de estos tiempos; tuvieron 
el privilegio de ser los únicos dele-
gados del territorio al Festival Mun-
dial de la Juventud de Sochi 2024, 
celebrado en marzo en Rusia, y re-
cién integraron la delegación pinera 
al XII Congreso de la Unión de Jóve-
nes Comunistas (UJC).

Vivencias inolvidables atesoran 
para contar a las familias, amigos 
y compañeros de trabajo, pero por 
sobre todas las cosas, desde la hu-
mildad agradecen la oportunidad 
de tener estas experiencias, gana-
das desde el ejemplo en los lugares 
donde se desempeñan, ella como 
miembro del Buró del Comité Muni-
cipal de la UJC y él como marinero 
en Viamar, hasta el mes de enero 
Especialista C en sistema empresa-
rial en la Empresa Comercializadora 
y Distribuidora de Medicamentos. 

“Ser una joven delegada al Festival 
de Sochi, un evento de esa magnitud, 
es motivo de orgullo porque fuimos 
pocos, alrededor de 150”, dijo Dayne 
Darlén vía WhatsApp.

“Cuando me dijeron que sería de-

legada me reí y dije: ‘¡Sí, muchacha, 
cómo no, voy a ir a Rusia!’ No me lo 
creí. Incluso cuando se materializó aún 
no lo podía creer, por eso agradezco 
tanto a quienes pensaron en mí para 
ser delegada. 

“Cuando despegó el avión –relató 
emocionada– las lágrimas se me salieron 
porque nunca había vivido algo así. Fue-
ron 13 largas horas desde la terminal de 
Varadero hasta Moscú, una ciudad donde 
pude ver en el aeropuerto el ajetreo de 
la gente. Acá en Cuba vivimos tranquilos, 
no se aprecia ese desespero.

“Luego hasta Sochi fueron cuatro ho-
ras más. Es un lugar limpio, precioso, 
pero les decía a los demás: ‘Nada como 
Cuba’, y al primer secretario del Partido, 
Osbel Lorenzo, también se lo dije a mi re-
greso. Fue muy bonito, me sentía conten-
ta, motivada, aunque a la vez extrañaba a 
mi país. Hay muchas diferencias entre los 
dos, obviamente, Rusia es una potencia, 
pero Cuba es Cuba”.

Alejandro, por su parte, expresó de 
igual forma por medio de esa aplicación 
de mensajería instantánea: “Para mí fue 
un placer el haber participado en el Fes-
tival, es una experiencia inolvidable por-
que pude conocer a personas de diferen-
tes naciones y culturas. 

“En los debates y conferencias que 
participamos primaron las temáticas en 
torno al giro político alcanzado en los últi-
mos tiempos en el orbe, y el mensaje fue 
siempre la lucha de todos los jóvenes por 
un mundo mejor, sin diferencia de clases 
ni desigualdad”.     

Las sesiones de trabajo que en los re-
cientes días ocuparon a los participantes 

del cónclave cubano de la vanguardia 
juvenil, organización que este cuatro de 
abril arribó a su aniversario 62, no pri-
varon a Dayne Darlén de recordar para 
este Suplemento las vivencias en Sochi.    

“Rusia demostró que tiene presente a 
Cuba en los eventos que realiza, además 
de que pudimos corroborar el cariño de 
ese pueblo. Quienes reconocían la ban-
dera cubana que llevábamos en el pecho, 
sobre los pulóveres, sentían gran alegría; 
y no solo los rusos, vietnamitas… mu-
chas de esas personas de cualquier país 
cuando nos identifi caban enseguida nos 
asociaban al Líder de la Revolución y de-
cían: ‘Fidel Castro’. 

“Hubo una joven que al acercarse nos 
dijo que su sueño era venir a Cuba; y es 
muy bueno que los que estábamos allí la 
escucháramos porque hoy muchos cu-
banos quieren viajar, sin embargo ella, 
como muchos otros, tenía el anhelo de 
venir a conocer nuestro país.

“Participamos en algunos de los pa-
neles –continuó– porque no permitían 
que una delegación completa asistiera a 
todos, entonces íbamos uno o dos cu-
banos; además, también era imposible 
por el tiempo, sesionaban varios a una 
misma hora. 

“Otro de los temas importantes trata-
dos fue la situación de Palestina, y apo-
yamos la denuncia de quienes asistieron 
en nombre de ese pueblo masacrado in-
humanamente por las fuerzas de Israel. 
Que sepan que Cuba, su pueblo y sus 
jóvenes jamás estarán de acuerdo con 
semejante barbarie”, enfatizó.

“De manera general hubo muy buena 
organización. Fue una maravillosa opor-
tunidad para hacer nuevas amistades y 
poder establecer otras relaciones. Creo 
que un sentimiento común respecto a to-
dos los jóvenes que se encontraban allí, 
del país que fueran, era el deseo uná-
nime de que prevalezcan en el mundo 
la unidad, la solidaridad, el poder rela-
cionarnos y brindarnos esa ayuda mutua 
tan necesaria”. 

El pasado jueves cuatro de abril cul-
minó el XII Congreso de la UJC y los 
dos delegados comentaron para esta 
publicación que “el Congreso vino a ser 
esa plaza donde una representación de 
la juventud cubana de hoy alzó su voz a 
través de las consideraciones de los de-
legados en relación con los principales 
problemas que en la actualidad afectan 
al país y la sociedad”.

Así detalló Ledesma Acosta, quien 
añadió: “Se hicieron muy buenas inter-
venciones sobre cuestiones que nos 
preocupan y ocupan como militantes 
y, por supuesto, de nuestra participa-
ción en los diversos frentes, díganse la 
vida económica, ideológica, social… y 
no puede faltar la disposición, el hecho 
de patentizar que los jóvenes seguire-
mos siendo protagonistas en cuanto se 

hace por tener un mejor país.
“Los debates fueron fructíferos y 

en lo personal considero de vital im-
portancia el de la política de cuadros, 
donde se enfatizó en que deben ser 
más líderes, tener la capacidad de 
escuchar y haber transitado de ma-
nera satisfactoria por los diferentes 
niveles”. 

Este particular fue de gran interés 
también para Dayne Darlén, por la fun-
ción que realiza aquí en el Comité Mu-
nicipal. Para ella “la política de cuadros 
en los tiempos actuales –que son bien 
complejos– es crucial porque defi ne 
muchísimo a la organización. 

“Asimismo, está la preparación 
político ideológica que tengamos, 
además del funcionamiento de la 
organización, cómo los militantes le 
aportamos más y potenciamos su de-
sarrollo para hacerla más asequible 
al militante y viceversa. 

“Estos días trascendieron de forma 
muy productiva, en especial porque 
pudimos intercambiar desde la diver-
sidad de criterios. La actividad econó-
mica productiva, o sea, cómo desde 
nuestros puestos de trabajo contribui-
mos a la producción de alimentos del 
territorio, aspecto esencial en cada de-
bate. Son muchos los deseos de hacer 
de la juventud”.

Honor a quien honor merece, ex-
presó el Héroe Nacional José Martí. 
La Isla estuvo bien representada en 
el cónclave con la delegación a la 
que pertenecen estos jóvenes, me-
recedores de asistir a las magnas 
citas de la juventud internacional y 
nacional. Vivirlo, conocerlo y sentirlo 
desde su piel no deja dudas de que 
ambos son verdaderos protagonistas 
de su tiempo.   

Entrevista 
a Dayne 
Darlén y 
Alejandro, 
delegados 
al Festival 
Mundial de 
la Juventud 
de Sochi 
2024 y al 
XII Congreso 
de la UJC

POR Yojamna Sánchez 
Ponce de León 
FOTOS: Yesmani Vega, 
Víctor Villafaña y cortesía 
de los entrevistados
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U N POCO más allá de la uni-
dad empresarial de base 
Lácteo Abel Santamaría, 
en un terreno donde hace 

algún tiempo el marabú campeó 
por su respeto, dos jóvenes pine-
ros transformaron el entorno para 
convertirlo en tierras pródigas en 
la producción de alimentos.

A ellos se les da de maravilla 
sacarle frutos a la tierra, pues le 
viene de herencia familiar. Desde 
pequeños crecieron pegados al 
surco, viendo a su abuelo y a sus 
padres sembrando, aunque en 
pequeña escala, siempre algo.

Se trata de los mellizos Daniel 
y David Reynolds Sierra, mucha-
chones que hoy destacan en la 
Isla de la Juventud por sus resul-
tados en la producción de alimen-
tos. Asociados a la cooperativa de 

La producción de 
alimentos en la Isla de 
la Juventud cuenta 
con una avanzada de 
jóvenes productores 
que a base de voluntad 
y sacrificio como fuerza 
motriz han logrado 
cosechar buenos 
resultados aportando 
a la alimentación del 
pueblo

La calabaza 
es uno de 

los cultivos 
que aún restan 

por cosechar

Daniel tiene 
en mente un 
proyecto de 
desarrollo local 

encaminado a 
incrementar 
la masa 
animal

Los mellizos 
rotan el ganado 
en las tierras 

que dedican 
a los 

sembrados

Viceprimer 
ministro Jorge 
Luis Tapia 
Fonseca junto 
a autoridades 
del municipio 
intercambian 
con Daniel y 
David

 Mellizos que 
nacieron para 

hacer producir 
la tierra

POR Yuniesky La Rosa Pérez
FOTOS: Gerardo Mayet Cruz

créditos y servicios (CCS) Grito 
de Baire, los Reynolds Sierra tra-
bajan los cultivos varios y la ga-
nadería.

Daniel posee 21,99 hectáreas 
(ha) de tierra y pronto incorpora-
rá una caballería más, mientras 
David tiene otras seis hectáreas, 
pero todo lo cultivan juntos, pues 
son muy unidos y mantienen una 
excelente relación.

Apenas arribaron a los 30 

gánica y lo fumigamos con pro-
ductos ecológicos”. 

Para atenuar la escasez de 
recursos e insumos agrícolas 
por la cual atraviesa del país, los 
Reynolds Sierra consiguen loa-
bles resultados y rendimientos 
en los cultivos aplicando alterna-
tivas como el estiércol de galli-
na y ganado vacuno, la llamada 
materia orgánica. De igual ma-
nera emplean los medicamentos 
ecológicos y preventivos como 
la cal y la urea; además, reciben 
el apoyo de la CCS a la cual es-
tán asociados, aunque son po-
cos recursos que arriban a esa 
institución.

“Pretendemos sembrar en 
mayo tres hectáreas de pepi-
no –continuó Daniel– y limpiar 
más tierras para plantar al me-
nos seis de frutabomba. Todos 
los años entregamos más de 90 
toneladas de mango, lo recoge-
mos de los árboles que tene-
mos aquí en la fi nca y también 
buscamos en los cerros.

“Las producciones van desti-
nadas al consumo de la población 
con la venta en las ferias agrope-
cuarias y en los puntos que tiene 
organizados la cooperativa; de 
igual manera aportamos tomate y 
mango para la industria e institu-
ciones de Salud Pública.

“En el campo trabajamos 
con los equipos pesados que 
tenemos hasta donde se pue-
de –poseen dos tractores, uno 
propio y uno arrendado a la 
empresa agroindustrial Jesús 
Montané Oropesa– y al mismo 
tiempo contratamos mano de 
obra que oscila entre 20 y 30 

trabajadores habitualmente”. 
También cuentan con una po-

tente turbina para abastecerse 
de agua desde una fuente cer-
cana a la fi nca, no obstante con-
fi rmó Daniel que “las tierras son 
bastante húmedas, si escarbas 
un poco enseguida notas el cam-
bio y después del 15 de abril más 
o menos comienza a llover con 
frecuencia aquí”.

Respecto al ganado tienen en 
la actualidad 22 animales y los 
rotan en las propias tierras que 
dedican a los cultivos, aprove-
chando cuando van sacando las 
siembras. De manera mensual 
entregan entre 290 y 300 litros de 
leche, lo cual al año asciende a 
unos 3 000 litros.

En relación con esta actividad, 
Daniel atesora el anhelo de em-
prender en el futuro un proyecto 
de desarrollo local encaminado 
a incrementar el número de ani-
males. Lo tiene concebido en su 
cabeza ultimando aún algunas 
ideas. Otra de sus aspiraciones 
es sembrar dos hectáreas de ta-
baco, para lo cual necesita cons-
truir una casa de cura.

Sin dudas los mellizos nacie-
ron para cosechar riquezas de 
la tierra. Está en su ADN y así lo 
manifi estan en los sembradíos, 
en el manejo de la masa animal 
y en los proyectos por cumplir en 
pos del desarrollo agropecuario 
del terruño. 

A pesar de no haber podido 
encontrarnos en este momento 
con David, sí pudimos apreciar y 
conocer que en casa ambos re-
ciben el apoyo incondicional de 
su familia, esa que constituye un 
importante sostén para sacar ade-
lante cualquier propósito aunque 
parezca imposible.

Otra cosa, aunque Daniel y 
David dediquen gran parte de su 
tiempo a la labor agrícola, como 
a todos los jóvenes les atrae salir, 
compartir con los amigos, diver-
tirse y pasarla bien. Eso sí, no es 
este el fuerte de sus rutinas, por-
que para los Reynolds Sierra la 
mayor satisfacción está en hacer 
producir la tierra.

resto recibieron el apoyo de las 
autoridades del municipio.

En la campaña de siembra de 
frío 2023-2024 plantaron siete 
hectáreas de tomate, seis de ca-
labaza, cinco de boniato y media 
de pimiento. 

“Solo falta por cosechar la 
calabaza y el pimiento dentro de 
poco estará en producción –ex-
presó Daniel–; el tomate se dio 
bueno, con un rendimiento de 
más de ocho toneladas por hec-
tárea. También tuvimos buenos 
resultados con el boniato a partir 
de que le aplicamos materia or-

años y ya se han abierto camino 
en el mundo de la agricultura. Co-
menzaron a vincularse a las labo-
res agrícolas hace alrededor de 
nueve, al licenciarse del Servicio 
Militar Activo, y desde hace cinco 
poseen tierras bajo su responsa-
bilidad que con el transcurrir de 
los años han ido incrementando 
en extensión.

Cuenta Daniel –con quien tuvi-
mos el placer de conversar– que 
ellos mismos iniciaron la limpieza 
de los terrenos con un tractor y 
una chapeadora. Lograron des-
montar seis hectáreas y para el 
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STE abril otra vez fue suyo, 
preñado de alegrías y sonrisas 
como cada año, porque no hay 
tiempo que opaque ese deseo 

de los muchachos de saberse felices, 
más cuando arribado el día cuatro ce-
lebraron con creces los aniversarios 
62 y 63 de la Unión de Jóvenes Co-
munistas (UJC) y la Organización de 
Pioneros José Martí (OPJM), respec-
tivamente.

Los jóvenes lo hicieron desde el XII 
Congreso de esa organización de van-
guardia, hermana mayor de los pione-
ros, a quienes protege y guía con su en-
señanza y dedicación.

Por eso no faltó el espacio para den-
tro de esa magna cita seguir haciendo 
todo por nuestros niños, adolescentes y 
jóvenes desde el panel de trabajo sobre 
la Política Integral de Niñez, Adolescen-
cias y Juventudes, donde los delegados 
pineros conocieron sobre su campaña 
comunicacional.

Pero aún mayor fue para ellos la sor-
presiva instantánea que compartiera con 
algunos de los delegados pineros el Hé-
roe de la República de Cuba, Gerardo 
Hernández Nordelo. Anyelis Amancay, 
justo detrás de él, no pudo contener la 
emoción y su amplia sonrisa, en este 
caso, decía más que mil palabras sobre 
el “inesperado” momento, una felicidad 
compartida con sus compañeros de via-
je Dayne Darlén, Alejandro, Luis Mario, 
Claudia, Víctor y Raciel Alejandro.

“A Gerardo le tocaba sentarse en la fi la 
delante de la de nosotros y cuando llegó 
miró para atrás y nos dijo: ‘La Isla de la 
Juventud... ¡Qué bien! Muy bonitos. Bue-
nos días y felicidades’, y nos empieza a 
preguntar cómo iba todo en el Congreso; 
nosotros le respondimos que bien, que 
estaban muy interesantes los trabajos 
en comisiones y todo… ‘Cómo están la 
Isla y los barcos, ja ja ja’, dijo y nos echa-
mos a reír también. ‘Bueno, voy a hacer 
una selfi e con los chicos de la Isla’, (ri-
sas) y ahí vino la foto”, comentó Anyelis 
vía WhatsApp después de que Her-
nández Nordelo hiciera pública 
la instantánea en su cuenta de 
X (antes Twitter).

DE CAMPO Y CAMPAMENTO
Mientras tanto, otros jóvenes aquí 

se dirigieron al campo para realizar la-
bores productivas. Hasta las cercanías 
de la escuela de iniciación deportiva 
Fladio Álvarez Galán llegó un grupo 
de unos 60 representantes de la 

Federación de Estudiantes de la Ense-
ñanza Media (Feem) y la Federación 
Estudiantil Universitaria (Feu), líderes 
estudiantiles, cuadros jóvenes, trabaja-
dores, jubilados y administrativos de la 
sede municipal de la organización que 
agrupa a la vanguardia joven cubana.

Mizaida Martínez Menéndez, miem-
bro del Buró Municipal de la UJC que 
atiende la esfera de Jóvenes trabajado-
res y combatientes, comentó que esta 
constituyó la primera acción del progra-

ma de actividades que tuvo lugar en 
el municipio en saludo a la signi-
fi cativa fecha, por la importan-

cia que tiene la produc-
ción de alimentos.

“Estuvimos inmersos 
desde las escuelas y 

comunidades en un grupo 
de actividades conmemo-
rativas, entre ellas, talleres, 
visitas a museos y lugares 
de interés histórico, festi-
vales artísticos e inter-
cambios, y una especial 

OTRO ABRIL PARA OTRO ABRIL PARA 
CREAR FELICIDADCREAR FELICIDAD

de Enrique Hart Dávalos y Máximo Gó-
mez Báez, que expresaron su anhelo por 
el campamento, aún inmerso en un pro-
ceso de reparación. 

De igual manera pudieron intercam-
biar allí con algunos estudiantes de 
la escuela de formación pedagógica 
Martha Machado Cuní, conocer las ca-
rreras que allí se estudian, duración y 
motivaciones que tuvieron para incor-
porarse a la imprescindible tarea de 
educar y enseñar.

EN JOSUÉ PAÍS LA FIESTA MAYOR
Fue en la Josué País García donde 

transcurrió la fi esta mayor. El acto mu-
nicipal por ambas celebraciones tuvo 
lugar en ese prestigioso plantel con la 
presencia de Osbel Lorenzo Rodríguez, 
primer secretario del Comité Municipal 
del Partido Comunista de Cuba; Rafael 
Ernesto Licea Mojena, presidente de la 
Asamblea Municipal del Poder Popular; 
Nuris Peña Rodríguez, directora gene-
ral de Educación; entre otros invitados, 
profesores y familiares de los homena-
jeados.

La algarabía se sentía superior a lo 
acostumbrado y la colmenita Corazón 
feliz de esa institución vistió de colores 
para regalar sus mejores galas a los pre-
sentes.

Por su ejemplaridad y constante que-
hacer comunitario y para los niños, me-
recieron en esta ocasión la condición de 
Centro 85 Aniversario de la CTC, otor-
gada por la Central de Trabajadores de 
Cuba, que recibió su director Reynaldo 
Medina Nuevo.

Enya Osorio Estévez, miembro del 
Colectivo de ese plantel, dijo que este 
siempre es un día feliz para los niños, y 
“hoy fue especial porque entregamos la 
condición 4 de Abril a un grupo de pio-
neros y el diploma Guía Reparador de 
Sueños a varios maestros”.

Danielli Romaguera Prevost, presi-
denta municipal de la OPJM, se dirigió 
al colectivo y trasmitió la felicitación de 
parte de la presidenta nacional.

“Quiero felicitar a todos los que 
comparten y trabajan por los que sa-
ben querer. Gracias por su importante 
labor. Sigamos construyendo juntos un 
futuro lleno de éxitos y oportunidades 
para todos. Desde la OPJM de la Isla 
de la Juventud, muchas felicidades”.

Más de 7 600 pioneros hay en el 
municipio. Este cuatro de abril no solo 
los vimos sonreír, hacerlo bien fuerte 
y con todas las ganas, sino que des-
cubrimos que en cada uno de ellos 
vive una razón para seguir siendo fe-

lices y continuar creando juntos su 
felicidad.

En el surco 
también celebraron 
los jóvenes

Lorena añora asistir 
al campamento de 
exploradores
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visita al campamento de pioneros 
exploradores Amistad con los Pue-

blos”, recalcó.
Esa última fue precisamente una de 

las más disfrutadas por los pioneros, 
quienes en representación de algu-
nas escuelas primarias y secundarias 
básicas asistieron en compañía de la 
experimentada Maritza Sáinz, anti-
gua guía base y hoy metodóloga de 
la OPJM.

“Me encantó conocer más sobre los 
exploradores, y sería emocionante que 
pudiéramos venir algún día; a nosotros 
nos gustan las acampadas, hacer foga-
tas y sobre todo las compe-
tencias”, comentó Lorena 
Rodríguez Silva, de la 
primaria Antonio Sán-
chez Díaz, al escuchar 
con atención los bonitos 
recuerdos que trajo al 
presente Maritza.

Keimy Abril García y 
Rihanna Ramírez Sa-
rrazolas fueron 
otras dos pio-
neras, pero 

Junto a Gerardo 
representación de la 
delegación pinera al XII 
Congreso de la UJC
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Más que 
librería, 

un centro 
cultural 

Acechando la 
clasificación
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La pretensión inicial de que la 
principal librería de la Isla de la Ju-
ventud, la Frank País, acogiera las 
diversas manifestaciones del arte 
en actividades programadas de 
conjunto con presentaciones litera-
rias y otras propuestas relacionadas 
con la literatura se ha superado y 
por mucho.

“Más que una librería parece un 
centro cultural”, expresó la joven Ye-
senia Lambert al presenciar la rica 
vida cultural del lugar; y no le falta 
razón, se aprecia allí un ambiente de 
camaradería y enriquecimiento espiritual 
que la ha hecho convertirse en la preferi-
da de muchos, dentro de las instituciones 
presentes en el Paseo Martí.

Cerrada desde el 2015 para acometer 
allí un necesario proceso de inversión, 
ocho años después reabrió sus puertas 
–en diciembre del pasado año–, luego 
de ser objeto de varias acciones cons-
tructivas.   

Richard Rodríguez Naranjo, director 
del Centro Municipal del Libro y la Li-
teratura al cual pertenece, dijo acerca 
de la acogida que ha tenido desde su 
reinauguración:

“Es muy buena la aceptación por par-
te de los lectores pineros y los que vie-
nen de otras provincias. Las visitas son 
frecuentes y las ventas han aumentado. 
En los puntos que teníamos en el bule-
var hacíamos solo 200 o 300 pesos en 
un día y en la librería hemos llegado a 
vender más de mil, por lo que podemos 
decir que ha sido importante el ingreso 
hasta la fecha”.

En cuanto al quehacer de las edito-
riales locales que tributan junto a otras 
del resto del país los ejemplares que se 
expenden allí, dijo el licenciado:

“Ha sido un logro hasta lo que va de 

este 2024 la producción de libros, tanto 
de la autoría de escritores del territorio 
–de los que tenemos unos 12 títulos– 
como de algunos de fuera de la Isla, 
que han ganado premios como el de la 
Ciudad de Nueva Gerona y otros de 
eventos y jornadas a los cuales han con-
vocado el Centro Municipal del Libro, la 
Asociación Hermanos Saíz y la Unión de 
Escritores y Artistas de Cuba.

“Además, contamos con textos digi-
tales o eBooks, con una cifra superior 
a los 30 títulos que han salido de las 
editoriales El Abra y Áncoras. Segui-
mos trabajando en la Frank País, ac-
tivada con más de 41 títulos, sin su-
mar los que están en producción y que 
deben salir a la venta en los próximos 
meses”.

El hecho de que se haya convertido 
en un sitio preferencial tiene que ver en 
buena medida el Bohemia-Café, ubica-
do dentro de la propia librería y donde 
se suceden descargas, presentaciones, 
conversatorios y muchas otras acciones 
que hacen a la Frank País una plaza en 
el bulevar pinero donde alimentar el inte-
lecto a la vez que se disfruta.  

(*) Colaboradora

Trabajar con sentido crítico y 
creador con vistas a aumentar la 
calidad en los procesos y la alta 
responsabilidad de impartir justicia en 
nombre del pueblo caracteriza el día a 
día de los trabajadores del Sistema de 
Tribunales en la Isla de la Juventud. 

En reciente análisis del 
desempeño de este órgano durante 
el 2023, donde estuvo presente 
Rubén Remigio Ferro, presidente 
del Tribunal Supremo Popular de 

la nación, junto a autoridades del 
territorio, se conoció de la estabilidad 
de los recursos humanos aquí, 
elemento que nos pone en ventaja 
con respecto al país.

Durante el debate Remigio 
Ferro reconoció la labor de estos 
colectivos, asumida con integridad, 
amor, pasión y entrega.

“Hemos apreciado una calidad 
creciente en los jueces y el resto del 
personal en este territorio, agilidad 
en los casos y su salida en los plazos 
previstos. Constatamos cómo los casos 
del pasado año y los que van llegando 
cumplen los términos que la Ley 

establece”, puntualizó el letrado.
En el balance los asistentes 

expresaron su sentido de 
pertenencia, ratifi cando que 
deben primar la ejemplaridad 
en el barrio y la ética en 

los cuadros. Además, se abordó 
la necesaria actualización de la 
documentación que deben llevar los 
dirigentes de los consejos populares 
y factores de la comunidad en el 
trabajo preventivo con las personas 
desvinculadas laboralmente. 

“Tenemos leyes muy fortalecidas 
que responden a los procedimientos 
judiciales, el Nuevo Código Penal, el 
Código de la Familia. Me siento muy 
satisfecho al ver esta combinación 
entre jueces y secretarios de más 
experiencias con jóvenes. Los 
pineros se tienen que sentir igual 
de satisfechos de ver cómo en el 

Evalúan trabajo 
anual del Sistema de 

Tribunales

Como el gran tiburón 
blanco que acecha a su 
presa en la profundidad de 
los océanos, los piratas de 
la Isla de la Juventud se 
mantienen merodeando 
la zona de clasifi cación a 
la postemporada de la 63 
Serie Nacional de Béisbol, 
al ubicarse precisamente 
en el noveno escaño de la 
tabla general de posiciones.

Con balance de siete vic-
torias y ocho derrotas tras 
los primeros 15 choques 
–sin contar los de este fi n de 
semana– las huestes dirigi-
das por el estratega Maikel 
McCoy Gutiérrez están a 
solo uno de diferencia del 
octavo asiento, ocupado en 
este instante por los coco-
drilos de Matanzas y caza-
dores de Artemisa, ambos 
con idéntica labor de diez 
éxitos y nueve descalabros.

Continúa siendo el 
desempeño a domicilio la 
asignatura pendiente de los 
fi libusteros, quienes hasta 
el momento apenas han sa-
lido por la puerta ancha en 
tres de los diez encuentros 
disputados como visitantes. 
Conseguir triunfos jugando 
con la grada en contra es 

complicado, sin embargo 
se considera aceptable e 
incluso como un buen re-
sultado –dependiendo del 
estadio y el contrincante– al 
menos dividir.

Los pineros concluirán 
durante sábado y domingo 
su visita a la ciudad de Hol-
guín, donde enfrentan des-
de el martes a los cachorros 
en el estadio mayor general 
Calixto García Íñiguez. Sin 
dudas esta constituye una 
de las subseries que los pi-
neros deberían aprovechar 
para obtener buenos divi-
dendos, teniendo en cuenta 
que los nororientales mar-
chan en el pelotón rezaga-
do de la contienda con siete 
sonrisas y 13 derrotas. Solo 
los indios de Guantánamo y 
los elefantes de Cienfuegos 
con 6-14 exhiben peor ba-
lance.

Sin embargo los cacho-
rros se las han arreglado 
para imponerse en dos de 
los tres pleitos disputados 
hasta el cierre de esta edi-
ción, por lo que habrá que 
apretar los dientes para tra-
tar de sacar un par de triun-
fos en los dos restantes. 

Tras concluir el periplo 

por la tierra de las Rome-
rías de Mayo, los pineros 
se trasladarán hacia Cama-
güey para chocar contra los 
toros en el parque Cándido 
González, que a diferencia 
de los holguineros, estos 
sí aparecen dentro de los 
primeros puestos de la cla-
sifi cación general con forja 
de 12-8.

Revisando las estadís-
ticas, en lo individual, el 
jardinero central José Luis 
Bring Guerra continúa 
siendo el hombre grande 
madero en mano para los 
nuestros. El primer bate 
en la jerarquía ofensiva de 
la Isla promedia 364 como 
resultado de 20 impara-
bles conectados en 55 
veces al bate; ha anotado 
nueve carreras, disparado 
dos tubeyes, igual número 
de jonrones e impulsado a 
ocho compañeros para el 
home.

Otro destacado en el 
line up es el antesalista 
Dainier Gálvez Guerra, lide-
rando al equipo en carreras 
anotadas (11), vuelacercas 
conectados (3) y carreras 
empujadas (10).

Desde el box el rele-
vista diestro Yadier Garay 
Rosabal aún encabeza el 
staff de lanzadores y aun-
que recientemente permi-
tió las primeras carreras 
limpias a su cuenta parti-
cular, su efectividad con-
tinúa siendo buena con 
promedio de 2,12. Yadier 
permanece invicto con 3-0 
en 17 entradas de labor, 
ha salvado dos desafíos y 
los bateadores contrarios 
le batean para 222. En el 
staff lo secunda el también 
relevista Kevin Luis Baños 
López, quien en siete y un 
tercio tiene 1-0, dos sal-
vamentos y un excelente 
promedio de carreras lim-
pias de 1,23.

ESTADÍSTICAS: SITIO 
OFICIAL DEL BÉISBOL 

CUBANO

POR Jéssica Padrón Rodríguez (*)
FOTO: Tomada de X

ámbito de la justicia judicial están 
garantizadas las expectativas de la 
población”, agregó Remigio Ferro.

Entre las proyecciones de la 
institución están consolidar y 
perfeccionar el trabajo, mantener la 
motivación y el compromiso de los 
trabajadores, destacando la presencia 
del sector juvenil y las féminas en esta 
importante labor. Otro de los logros que 
se prevé mantener son los resultados 
docentes de estudiantes en formación 
y técnicos medio en Derecho y sus 
vínculos con el Sistema de Tribunales.

El reto sigue siendo estar a la altura 
de la compleja misión encomendada, 
desempeñarse con sensibilidad, 
imparcialidad, responsabilidad, 
honradez, transparencia, patriotismo 
y ser merecedores de la confi anza del 
pueblo.

(*) Colaboradora
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EMPRESAS CON PÉRDIDAS

No juega la No juega la 
lista con el lista con el 

billetebillete

ACERSE el de oídos 
sordos ante la relación 
gastos-ingresos es 
nocivo para la columna 

económica de cualquier 
entidad, máxime si –de no 
cuadrar la lista con el billete– 
salta una desproporción en 
los números de las cuentas 
que la lleva al precipicio 
de las pérdidas, con el 
consiguiente daño en el 
salario de los trabajadores y el 
incumplimiento de su encargo 
social.

En la Isla de la Juventud, de 
34 empresas dos cerraron con 
pérdidas al cierre del 2023. Lo 
preocupante es que al iniciar el 

actual año otras entidades se 
sumaron a la lista.

CASCABEL SIN GATO
Danay María Mingorance 

Oliva, directora de Economía 
y Planifi cación en el territorio, 
explica la situación.

“Al cierre del 2023 estuvieron 
con números negativos las 
empresas Farmacias y Óptica, y 
la de Transporte Automotor. Sin 
embargo, en el primer mes del 
2024 se sumaron otras. 

“Materiales de la 
Construcción, por ejemplo, 
culminó con utilidades el año 
pasado y en enero registró 
pérdidas. Los indicadores 
productivos no llegaron a lo 
esperado debido al défi cit 
de combustible, cemento y 
el deterioro de los equipos 
tecnológicos.

“Hay aspectos subjetivos que 
inciden, ha faltado encadenar 
sus fabricaciones con los 
nuevos actores económicos, 
buscar alternativas con recursos 
endógenos, sobre todo abrir 
mentalidades hacia otras 
maneras de hacer, gestionar 
más dentro y fuera del territorio 
con sus homólogos para 
resolver problemáticas similares 
solucionadas en otras provincias.

“Correos de Cuba también 
cerró enero con un estado 
contable negativo. Ahí infl uyeron 
la disminución de la prestación 
de servicios, como son los giros 
postales –ahora se hacen en 
gran medida por Transfermóvil–, 
la comercialización de sellos de 
cinco pesos de forma digital, 
menguó la paquetería nacional 
e internacional y hay falta de 
carteros.

“Servicios Portuarios 
Manuel Porto Dapena concluyó 
diciembre con utilidades e 
inició el año con resultados 
desfavorables debido, en lo 
fundamental, a la disminución 
de la entrada de mercancías al 
municipio, lo cual impidió cumplir 
con la carga general.

“Con respecto a la 
mencionada Farmacias y Óptica, 
lleva tres años operando con 
números nada halagüeños, al 
punto de planifi car pérdidas. 
El défi cit de medicamentos 
por el que atraviesa el país 
es un factor de mucho peso. 
En las ópticas se registra 
falta de armaduras, cristales 
con graduaciones y materias 
primas para la producción. 
En este caso urge analizar la 
pertinencia del encadenamiento 
con otros actores económicos 
y la búsqueda de variantes 
para devolver la vitalidad a esta 
entidad”, señaló Mingorance 
Oliva.

“Otras entidades incurren 
en violaciones que no permiten 
determinar su situación. Tal 
es el caso de Comercio y 
Gastronomía, empresa de la 
cual se desconoce su cierre 
contable del 2023 porque no 
informó el estado fi nanciero a la 
Ofi cina Nacional de Estadísticas 
e Información, e igual sucedió en 
enero. No obstante, al informarlo 
a la Dirección de Finanzas y 
Precios del territorio se constató 
que culminó con pérdidas e 
incumplió sus ventas.

“Esta empresa alegó la 
disminución de los productos de 
la canasta familiar normada, al 
igual que de consumidores 
–según datos de la Ofi coda–; la 
entrega gratuita de productos 
mediante donaciones, carencia 
de partes y piezas de repuesto 
para la reparación de equipos 
electrodomésticos, insufi cientes 
ofertas gastronómicas e 
incumplimiento de los servicios 

de alojamiento, entre los 
elementos que dieron al traste 
con sus malos resultados.

“La otra unidad que al cierre 
del 2023 presentó pérdidas es 
Transporte Automotor. Ha dejado 
de ingresar 708 160 pesos por 
la no correspondencia entre 
las tarifas actuales aplicadas y 
las fi chas de costo; es decir, se 
cobra menos que lo que cuesta 
dar el servicio.

“Otra de las agravantes 
de su incumplimiento es la 
inejecución de gastos en aceite, 
grasas, lubricantes y servicios 
de mantenimientos corrientes. 
En su lugar ingresaron por 
actividades secundarias: 
arrendamiento de equipos, 
locales, espacios y parqueos”.

EN LA PUNTA DEL ICEBERG
Todas las entidades 

mencionadas tienen incidencia 
en la prestación de los servicios 
al pueblo, pero sobresalen dos 
por la repercusión en disímiles 
aristas sociales: Materiales 
de la Construcción, la cual se 
trazó medidas para revertir esta 
situación y desatar sus fuerzas 
productivas; y Transporte 
Automotor, que si empleara 
como herramienta de trabajo el 
encadenamiento a otros actores 
económicos garantizaría mayor 
transportación de pasajeros 
ante la compleja realidad 
económica del país.

“Los resultados negativos 
traen aparejado el incumplimiento 
de indicadores económicos y 
planes productivos y de servicios, 
de las ventas y, por consiguiente, 
afectación al pueblo”, alegó 
la directora de Economía y 
Planifi cación.

“De no revertirse seguiremos 
siendo insostenibles y lacerando 
la economía al no cambiar los 
métodos que permitan mayor 
vínculo e interacción comercial 
y productiva, encadenamientos 
o la creación de más empresas 
fi liales”, precisa.

“Las micro, pequeñas y 
medianas empresas estatales 
permiten reorganizar el 

sistema empresarial y lograr 
superior articulación entre las 
empresas que lo componen para 
diversifi car las producciones y 
ampliar el objeto social.

“Si bien son palpables las 
limitaciones de materias primas 
e insumos, es una necesidad 
redoblar los esfuerzos a partir 
de gastar menos y producir 
utilizando más los recursos 
locales y con la inserción de la 
ciencia e innovación”, recalcó 
Danay María.

¿Y EL PAPEL DEL 
SINDICATO?

Nelkys Lopetegui Castillo, 
miembro del Secretariado de 
la Central de Trabajadores de 
Cuba aquí, y al frente de la 
Esfera de Asuntos Económicos, 
expresó que al análisis del tema 
se destina un punto permanente 
en la reunión del Secretariado el 
segundo martes de cada mes, 
además de darle seguimiento 
a través de los despachos con 
el Consejo de la Administración 
Municipal.

“En estos espacios 
profundizamos en las causas 
y condiciones para revertir 
ese panorama desfavorable y 
en su lugar reportar efi ciencia 
en el desempeño. Además, 
participamos en los consejos de 
dirección y las asambleas de 
afi liados de estas entidades e 
insistimos en la labor proactiva 
que deben desempeñar nuestras 
organizaciones de base con el 
fi n de comprometer a la masa de 
trabajadores para que, a pesar 
de los pocos recursos existentes, 
se busquen alternativas en aras 
de garantizar el cumplimiento del 
plan técnico económico”.

FINAL QUE NO PUEDE SER 
ABIERTO

Ante un contexto de 
escasez que provoca 
la nula rentabilidad se 
impone encontrar fórmulas 
viables para avanzar, y el 
movimiento sindical tiene en 
sus manos un instrumento 
para potenciar esa búsqueda 
de efi ciencia: las asambleas 
de discusión y análisis del 
plan y el presupuesto, en los 
que la administración debe 
aportar críticamente los datos 
productivos, y el sindicato 
promover la participación 
activa de los trabajadores en la 
solución de los problemas.

Resolver las pérdidas 
y alcanzar la efi ciencia 
constituyen, en las 
circunstancias actuales, un 
desafío si se quiere romper 
la inercia y mejorar la gestión 
para con ello benefi ciar a los 
propios trabajadores y a la 
población. Solo así la lista 
podría coincidir con el billete.

(*) Colaboradora

Hasta el diez de abril continuarán afecta-
das las salidas de todas las rutas cubiertas 
en el territorio por la unidad de Ómnibus Pú-
blico. La limitación a dos salidas diarias –la 
primera y la última de las programaciones– 
responde a la falta de combustible por la que 
atraviesa la nación. 

Reajuste de Reajuste de 
salidas en salidas en 

Ómnibus PúblicoÓmnibus Público

TRANSPORTE TERRESTRE
POR Wiltse Javier Peña Hijuelos

Los indicadores productivos de la Empresa Materiales de la 
Construcción no llegaron a lo esperado 

POR Gloria Morales 
Campanioni (*)
FOTOS: Yoandris Delgado 
Matos

H

Transporte Automotor pudiera encadenarse con los nuevos 
actores económicos

Danay María Mingorance 
Oliva, directora de Economía y 
Planifi cación
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